
 
 

 

 

ОТЧЁТ 

об участии членов СКНС в работе Международного форума  

«Природопользование и сохранение всемирного природного наследия», посвящённого 

50-летию Конвенции об охране всемирного культурного и природного наследия, 

г. Санкт-Петербург, Санкт-Петербургский горный университет, МФК «Горный», 1-4 

декабря 2022 года. 

 

Ю.И. Караев 
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Владикавказ 06.12.2022 г. 



В 2022 году исполняется 50 лет Конвенции об охране всемирного культурного и 

природного наследия 1972 года – одному из самых эффективных и широко 

признанных международных актов, разработанных под эгидой ЮНЕСКО. 

Международный форум, организованный Российской Федерацией к 50-летию 

Конвенции об охране всемирного культурного и природного наследия ЮНЕСКО был 

организован в форме конференций по природному наследию в Санкт-Петербурге и по 

культурному наследию в Казани. Форум «Природопользование и сохранение 

всемирного природного наследия», посвящённый юбилею проходил в МФК «Горный» 

Санкт-Петербургского горного университета для обсуждения широкого круга 

вопросов, посвящённых развитию взаимодействия во имя прогресса при условии 

сохранения всемирного природного наследия. В ходе секционных заседаний делегаты 

обсудили такие вопросы как «государственная политика в обеспечении баланса 

интересов при недропользовании», «природопользование в контексте устойчивого 

развития», «подземные воды как уникальное природное богатство» и ряд других. 

В работе форума приняли участие и члены СКНС – руководитель Секретариата 

СКНС, директор Центра разработки программ устойчивого развития горных 

территорий СКГМИ (ГТУ) Ю.И. Караев и член Секретариата СКНС, заведующий 

кафедрой физической географии и кадастров Института математики и естественных 

наук Северо-Кавказского федерального университета, профессор А.В. Лысенко. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Фото 1. Многофункциональный международный комплекс «Горный». 

По прибытии в аэропорт Пулково г. Санкт-Петербурга, Ю.И. Караев связался по 

телефону с проректором по международным делам СПГУ Коптевой Александрой 

Владимировной и договорился с ней о встрече. Она пообещала найти время для 



знакомства и краткой беседы о возможных вариантах сотрудничества наших 

университетов. В связи с большой занятостью, связанной с подготовкой к 

предстоящему пленарному заседанию форума и необходимостью встречать 

прибывающих иностранных участников, наша с ней встреча состоялась достаточно 

поздно и длилась около 10 минут. Кратко познакомил её с некоторыми проектными 

предложениями и работами, которые проводятся СКГМИ (ГТУ) и СКНС, а также о 

возможности сотрудничества по отдельным направлениям. Кроме этого, 

запланировали продолжить начатый разговор с возможным участием ректора СПГУ 

В.С. Литвиненко. Она сказала, что всё это вполне вероятно после завершения работы 

форума, а в течении его проведения почти невозможно. Несмотря на очень большую 

занятость, обещала попытаться, и сама найти время для продолжения беседы и 

устроить краткую встречу «на ногах» с ректором. 

К сожалению, из-за огромного количества участников форума (более 1000 

человек), в том числе из более чем 40 стран мира (они прибывали и убывали даже в 

дни работы форума) и почти из всех регионов России, среди которых были и 

министры, и руководители научных и учебных учреждений, а также известные в мире 

учённые, встречи так и не состоялись, да и не могли состояться из-за чрезвычайной 

занятости всего руководства и большого количества сотрудников СПГУ с 1 по 3 

декабря, а утром 4 декабря российские участники, в том числе и представители СКНС, 

убыли из г. Санкт-Петербурга. 

 

 

Фото 2.  Сцена Конгресс-холла МФК «Горный» СПБУ. 

В первый день форума – 2 декабря 2022 г. – работа началась вступительной 

речью и приветствием ректора СПГУ, председателя совета управляющих Центра 

компетенций ЮНЕСКО В.С. Литвиненко. Он же под гимн СПГУ открыл форум. Затем 

с приветствием и пожеланием успешной работы выступил ответственный секретарь 

Комиссии Российской Федерации по делам ЮНЕСКО Г.Э. Орджоникидзе и далее с 



приветствиями выступили руководители различных российских и зарубежных 

делегаций. 

 
Фото 3. Ректор СПГУ В.С. Литвиненко. 

 
Фото 4. Секретарь Комиссии РФ по делам ЮНЕСКО Г.Э. Орджоникидзе. 



После приветствий был организован пресс-подход. 

По завершению пресс-подхода ректор СПГУ В.С. Литвиненко выступил с 

установочным докладом «Минеральные ресурсы как природный капитал, имеющий 

планетарное значение для устойчивого развития общества». Содокладчики, а это 

эксперты международного уровня из России и зарубежных стран продолжили 

развивать предложенную тему. 

 
Фото 5. Ректор СПГУ с установочным докладом «Минеральные ресурсы как 

природный капитал, имеющий планетарное значение для устойчивого развития 

общества». 

Завершилось пленарное заседание форума дискуссионной панелью, 

модератором которой был ректор СПГУ В.С. Литвиненко. 

 
Фото 6. Дискуссионная панель форума.  

 



 
Фото 7. Модератор дискуссионной панели, ректор СПГУ В.С. Литвиненко. 

Вторая половина работы форума 2 декабря проводилась в рамках секционных 

заседаний по 7 направлениям. 

Профессор А.В. Лысенко принимал участие в работе секции № 1 

«Природопользование в контексте устойчивого развития». После своего доклада на 

секции № 5 к нему присоединился и Ю.И. Караев. Модератором заседания секции № 1 

был председатель редакционного совета «Нефтегазовая вертикаль» К.В. Молодцов. На 

секции обсуждались вопросы устойчивого развития мировой экономики и 

цивилизации в контексте развития минерально-сырьевой базы. На данной секции 

удалось послушать заключительные доклады. К сожалению, регламент работы этой 

секции был таков, и работа её так затянулась, что выступить на ней не успели все 

заранее заявившиеся с докладами и даже вопросы не всегда можно было задать. 

 
Фото 8. Секция № 1 «Природопользование в контексте устойчивого развития». 



 

 

Фото 9. Модератор секции № 1 председатель редакционного совета «Нефтегазовая 

вертикаль» К.В. Молодцов со спикерами. 

 

Фото 10. Один из спикеров секции № 1 известный российский экономист и 

общественный деятель М.Л. Хазин. 



С самого начала в работе секционного заседания № 5 «Сохранение и 

перспективы развития объектов горнопромышленного наследия» принял участие 

Караев Ю.И. Модератором заседания был директор Горного музея СПБУ 

М.Ю. Шабалов. Работа секции была посвящена вопросам, связанным с 

горнопромышленным наследием, на ней обсуждались вопросы сохранности, охраны и 

инфраструктурного доступа к объектам, а также предоставления историко-

культурного статуса творениям человека и природы, поиска компромисса между 

культурными, научными и туристскими целями развития горнопромышленного 

наследия России. На этой секции Ю.И. Караев выступил с докладом на тему «Охрана 

и использование объектов горно-геологического наследия». 

 
Фото 11. Обсуждение доклада «Охрана и использование объектов горно-

геологического наследия» с участниками и модератором секции № 5, директором 

Горного музея СПБУ М.Ю. Шабаловым. 

На этом завершилась работа первого дня форума (2 декабря 2022 г.). 

На следующий день, 3 декабря с утра продолжились секционные заседания 

форума. А.В. Лысенко продолжил работать в рамках секции № 1, а Ю.И. Караев 

принял участие в работе секции № 6 «Геологические аспекты в проблеме сохранения 

объектов культурного и природного наследия». Модератором шестой секции форума 

был профессор кафедры минералогии, кристаллографии и петрографии СПГУ 

М.А. Иванов. Основной проблематикой заседания был геологический аспект в 

широком понимании этого термина и его влияние на сохранность объектов 



культурного и природного наследия, т.к. он является как причиной разрушения 

многих объектов, так и мотивацией для придания им охранного объекта. На этой 

секции Ю.И. Караев выступил с докладом «Георазнообразие – основа сохранения 

биоразнообразия и объектов культуры».  

 

 
Фото 12. Секция № 6 «Геологические аспекты в проблеме сохранения объектов 

культурного и природного наследия». 

 
Фото 13. Модератор секции № 6 профессор кафедры минералогии, кристаллографии и 

петрографии СПГУ М.А Иванов. 

 

 

 



 

 
Фото 14. Доклад «Георазнообразие - основа сохранения биоразнообразия и объектов 

культуры» на секции № 6. 

Перед обеденным перерывом состоялось рассмотрение отдельных предложений 

итоговой декларации, а затем ректор СПГУ В.С. Литвиненко объявил о завершении 

работы форума, которое и состоялось под гимн СПГУ. 

 

 

 

 

 

 

 



 

Фото 15. Ректор СПГУ В.С. Литвиненко объявил о завершении работы форума. 

В перерывах между заседаниями нашей команде удавалось пообщаться с 

российскими и зарубежными участниками форума, обсудить варианты возможного 

сотрудничества в будущем.  

 
Фото 16. С профессором Даниэлем Омове из Мозамбика. 

 



 
Фото 17. Памятная фотография после обсуждения практических вопросов с 

Ответственным секретарём Комиссии Российской Федерации по делам ЮНЕСКО 

Г.Э.  Орджоникидзе (третий справа), заместителем директора по научной работе 

первого в России глобального геоппарка ЮНЕСКО «Янган-Тау», Башкортостан, 

Л.Н. Белан (справа вторая) и сотрудниками геопарка. 

 

 



Фото 18. Обмен контактами с директором Уральского музея камня 

Ф.М. Нурмухаметовым. 

 

 
Фото 19. В минуты завершения работы форума вспомнили и о том, что общей 

фотографии у нас нет и попросили зафиксировать наш скромный коллектив  

коллегу по форуму. 

 

После обеденного перерыва была организована экскурсия по университету и 

Горному музею в Учебном центре № 1. 

   

Фото 20. Экспонаты Горного музея. 

Вечером для гостей форума был организован торжественный ужин с концертом. 



А на утро 4 декабря участники форума стали убывать в аэропорт Пулково для 

вылета в места постоянной дислокации. 

Итогом конференции станет разработка декларации о необходимости создания 

международной экспертной группы с целью выработки предложений по принципам 

природопользования в контексте сохранения объектов культурного и природного 

наследия. 


